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A5 ■責任編輯：黃健恆止止暴暴制制亂亂

修例風波中，偽記者橫行、假新聞滿天飛。坊間
要求政府在重要新聞發佈中發放記者證的呼聲甚
高，民政事務局局長劉江華昨日答覆立法會議員提
問時就重申，政府無任何意圖或計劃成立官方機構
統一發放記者證，稱是基於尊重新聞自由。一位傳
媒界老友對此就不以為然：「新聞自由與記者管理
本就不矛盾、無衝突，以新聞自由捍衛者自居的美
國等國家，也有記者管理制度。政府發記者證，正
正是為了保障正當媒體的權利，維護第四權的神聖
作用。到白宮採訪都要專門記者證啦，難道美國無
新聞自由？」

假記者充斥暴力現場，老友深有

感觸地對自明話：「早在8月，警方就接獲報案，
指在示威現場發現懷疑偽造記者證。在警方止暴
現場，經常有身穿記者服的人做出不符專業的行
為，包括阻撓警方拘捕行動，放生暴徒，甚至意
圖搶犯，這些記者身份十分可疑。這些事實，特
區政府都承認。有何方法應對？局長只是話『相
信專業和真正的記者在採訪期間不會作出違法行
為，亦希望記者識別身邊人士』，並強調『政府
一直堅決維護並尊重新聞自由』，『沒有任何意
圖或計劃成立官方機構統一發放記者證』。這種
說法令人好混亂。既然知道現狀是混亂嚴峻，是
否仍然相信、希望靠『行業自律』就可以改變問
題？偽記者橫行，當局看不到，還是不敢管？政
府不作為，偽記者、假新聞只會變本加厲。」
記者被稱為無冕皇帝，發揮監察政府、為公義發

聲的第四權作用，職責神聖，所以質素要求自然就

很高。但在香港，似乎很輕易就可以取得記者證，
之前有媒體揭露，花一百幾十就能取得記協的記者
證。坊間要求政府統一發放記者證的聲音不絕於
耳。
老友話：「由政府統一發放記者證，既可以防

止記協扮權威，又可以杜絕假記者，政府怎可能
完全不作為，任由記協自把自為，放任偽記者亂
象。更奇怪的是，官員將不發放記者證和尊重新
聞自由混為一談，更加證明政府不想管、不敢
管。全世界有不少國家及地區都有發放記者證的
做法，從來無人將之與不尊重新聞自由掛鈎。這
種說法愚蠢之極。特區政府是否知道，美國白
宮、國會，甚至各州的警局，都有發放記者證，
而且隨時取消違規記者或新聞機構的記者證。因
為彭博競逐民主黨總統候選人，特朗普競選連任
陣營早前宣佈，拒絕向彭博新聞記者發出記者

證。美國國會也動輒指稱某些媒體是『外國代理
人』，就不發記者證。凡此種種，怎不見香港有
政棍指責美國不尊重新聞自由？」
老友最後話：「止暴制亂是當務之急，但止暴制

亂不是靠把口，關鍵是政府有無決心和魄力，墨守
成規、毫
不作為，
暴亂永不
休止。偽
記者、假
新聞為暴
亂推波助
瀾，政府
怎能視若
無睹？」

白宮採訪要記者證 美國無新聞自由？

香港文匯報訊（記者 郭家好）煽暴派
經常誣指警方施放催淚彈驅散暴徒是在
「毒害香港市民」，食物及衛生局局長
陳肇始昨日在立法會大會上指出，環境
保護署分析了6月至今曾施放催淚煙地區
附近空氣監測站錄得的粒子數據，未發
現異常，反而有個別日子由於有人縱
火，影響了附近地區的空氣質素。勞工
及福利局局長羅致光則指，燒烤產生的
二噁英遠高於催淚煙。
陳肇始昨日在答覆議員有關催淚煙對空
氣質素的影響的質詢時表示，環境保護署

分析了自2019年6月至今曾施放催淚煙地
區附近空氣監測站錄得的粒子數據，並比
對在施放催淚煙期間和之前附近監測站的
粒子濃度，和同期間其他沒有施放催淚煙
地區監測站的數據，並沒有發現在曾施放
催淚煙地區附近的監測站錄得的粒子水平
出現異常的情況，顯示催淚煙並未使到整
個地區的懸浮粒子濃度明顯增加。

陳肇始︰縱火令懸浮粒子濃度升
她提到，有個別日子因有人縱火而令附
近監測站錄得懸浮粒子濃度有數小時上升

至高於當天正常水平兩倍，反映縱火活動
會對附近地區的空氣質素造成影響。
陳肇始重申，催淚煙主要為粒狀的物

質，由於較空氣重，施放後會向下沉
降，其殘留物沉降後一般會附在地面或
物件的表面，不會長期懸浮於空氣中，
而其擴散範圍有限。
工聯會議員何啟明提出，黑衣魔燃燒

垃圾釋出的二噁英，相比催淚煙釋出的
二噁英更多，羅致光對此表示認同。他
表示，根據文獻，催淚煙的二噁英含量
很少，燒烤釋出的二噁英亦「遠遠高過

我哋啲催淚煙」，而示威者焚燒塑膠、
欄杆，釋出的二噁英則比焚燒其他物品
高出數百倍。
至於催淚煙對人體的影響，羅致光表

示，根據食物及衛生局和醫管局提供的資
料，指曾接觸催淚煙者一般只會出現輕微
的呼吸系統和皮膚不適的症狀，局方亦沒
有收到身體受催淚煙嚴重影響的報告。
他強調，警隊一直按照既定政策和程
序，在全球採購安全、合適的裝備及彈
藥，以應付行動需要。由於催淚彈的成
分涉及警方行動部署，為免影響警方的
行動能力，不宜公開，但強調警方會繼
續根據提供商及其內部指引，安全地使
用催淚煙。

香港文匯報訊（記者 郭家好）在近月
的暴力活動中，假記者氾濫，為執法增
加困難。保安局局長李家超昨日在立法
會會議上表示，警方已制訂指引，讓警

務人員透過傳媒機構的證件識別其身
份，倘傳媒工作者因不滿而作出投訴，
投訴警察課及監警會會公平公正處理。
民政事務局局長劉江華則指，製造、持
有或使用偽造記者證可能干犯偽造相關
罪行，最高刑罰監禁14年。
李家超表示，自6月初至今，香港有超

過900宗示威，其中不少演變成嚴重暴力
違法行為，包括刑事毀壞、縱火、投擲
汽油彈等，有人更混入記者及人群，在
近距離向警務人員鎅頸致其嚴重受傷，
執勤的警務人員人身安全受到嚴重威
脅。
他續說，在行動期間，警方不時接觸
到懷疑「假扮」記者的情況，包括搜獲
假記者證、自稱是記者但不受僱於所述
的媒體，及被查問其記者身份時即時離

去等。
為此，警方已制訂指引，讓警務人員
透過傳媒機構的證件識別其身份，而傳
媒工作者隨身帶備有關證件，或穿上易
於識別的服飾或臂章，將有助警務人員
識別其身份。如果傳媒工作者因不滿而
作出投訴，投訴警察課及監警會會公平
公正處理。

劉江華：無意統一發證
劉江華在書面回覆議員質詢時則指，

警方尊重新聞自由和傳媒採訪的權利，
在行動中及情況許可下，必會盡量配合
傳媒的工作。但同時，警方在今年8月接
獲香港記者協會報案，稱在示威現場發
現一張懷疑偽造的記者證。
他續說，警方在處理近期的示威活動

時亦發現，有身穿記者衣飾者在警方傳
媒聯絡隊作出詢問後即離開示威活動現
場，或做出不符專業記者採訪工作的行
為，包括阻撓警方的拘捕行動，令人懷
疑其記者身份是否真確。
劉江華相信，專業和真正的記者在採

訪期間不會作出違法行為，但也希望記
者識別身邊者，認清他們是否真正在採
訪，以免有人冒認記者而作出別有用心
的行為，而製造、持有或使用偽造記者
證可能干犯偽造相關罪行，最高刑罰監
禁14年。
就成立法定機構負責簽發官方記者證

的建議，劉江華表示，行政長官於10月
19日會見傳媒時已作回應，即基於尊重
新聞自由，特區政府沒有任何意圖或計
劃成立官方機構統一發放記者證。

李家超：警設指引識別記者身份

環保署數據證催淚煙無礙空氣質素

沙中線工程備受公眾關注，港鐵早前公
佈「屯馬線一期」將於明年首季分段

通車，先啟用大圍至顯徑、鑽石山及啟德3
個新車站。
運房局在昨日向立法會鐵路事宜小組委員
會提交的文件中指，有關工程大致完成，港
鐵已於10月28日展開試營運，包括模擬實
際營運環境進行操作，以進一步理順系統的
安全及可靠性，及培訓員工熟習各系統操作
及營運環境，以達至在明年首季通車的目
標。

至少80組管線近半需更換

不過，原訂於2021年通車的沙中線過海
段，即紅磡至金鐘站，預計需延至2022年
首季才能通車。運房局解釋，自今年10月
開始，東鐵線設施多次受到破壞，須進行緊
急檢查及維修，導致原本預計在晚間非服務
時間進行的工程被迫取消，工程團隊無法按
原定計劃進行東鐵線新信號系統的行車測試
工作、後續更換新九卡列車，以及路軌分岔
口新線路的接駁工程，間接影響沙中線工程
進度。
文件續指，東鐵線設施被破壞，經初步檢

查後，受損的系統和設施包括至少80組沿
路軌鋪設的管線，總長度約70公里，初步

估計有一半需更換；多組軌旁信號裝置亦受
損，受影響範圍達4公里。港鐵需重新採購
及更換受損設施，再次安裝並進行測試。
港鐵正就事件對沙中線工程的影響進行全

面評估。
路政署初步估計需要更長時間方能完成餘

下工程，但會與港鐵探討加快部分關鍵工序
的可行性。

區員：紅磡居民感失望
立法會鐵路事宜小組委員會成員田北辰表

示，據他了解，紅磡至金鐘段的土木工程部
分，預計於2021年中完成，若激進示威者不
再破壞東鐵線的露天設施，港鐵工程團隊可利
用餘下半年時間測試信號系統，紅磡至金鐘段
仍有機會在2021年底前開通，但若激進示威

者繼續衝擊，沙中線工程或無了期拖延。
民建聯九龍城區議員林德成昨日在接受

香港文匯報訪問時表示，紅磡區居民對沙
中線通車期待已久，「居民期望有多一個
途徑過海，出行定必更為便利，故對紅磡
至金鐘段延遲開通感到失望。」他希望工
程能盡快完成，自己亦會在新一屆區議會
內繼續跟進。

香港文匯報訊（記者 高俊威）黑衣魔近年來不間斷地破壞港鐵各項設

施，連累港鐵沙中線過海段須延遲通車。特區政府運輸及房屋局昨日向立

法會匯報沙中線最新進度時指出，由於東鐵線設施遭受破壞，工程團隊忙

於搶修受毀設施，在分身不暇下，原訂於2021年通車的沙中線過海段

（即紅磡至金鐘段），估計需延至2022年首季才能開通。有受影響的當

區區議員對通車日期延遲感到失望，表示居民對沙中線開通期待已久，故

希望工程盡快完成。有立法會議員則指，倘激進示威者繼續破壞，沙中線

竣工或遙遙無期。

香港文匯報訊（記者 文森）暴
力衝擊連累航空業，國泰航空昨
日向員工發信指出，所有香港員
工今年將不會獲發年終花紅，但
會向所有總經理或以下級別員工
發放第十三個月薪金，上限為3
萬元，機艙服務員與達標員工明
年則可加薪2%。
由於黑衣魔連月暴衝，令訪港

旅客大幅減少，令航空業大受打
擊，國泰早前已預告下半年業務
轉差，明年運力亦削減1.4%，反
映未來營運環境困難。
國泰行政總裁鄧健榮昨日向員

工發信交代年終薪酬及明年加薪
安排時，公佈所有香港員工今年
不會獲發年終花紅，但會在下月
支薪時酌情向合資格的駐港總經
理或以下級別員工（Level A 至
E），發放3萬港元或1個月薪酬
的年終特惠金，以較低者為準。
大部分前線及非經理級員工的年
終特惠金相等於1個月薪酬。
同時，表現達標的駐港辦公室

員工明年基本薪酬增幅平均為
2%，機艙服務員的薪酬亦會調高
2%。鄧健榮形容，今年對國泰和
香港很多企業都是困難的一年，
上周已預告明年運力將會削減
1.4%，但認同同事過去一年在業
務轉型、新產品和技術應用的進
展。
有國泰工會表示，公司提出的

加薪幅度未符預期，但明白公司
正處艱難時期，因此達成共識，
但就稱人手不足、升遷和內部紀
律聆訊等問題均未能與資方達成
共識，並期望與管理層持續交流
意見。
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■■李家超李家超 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

▶有議員指倘激進示威者續破壞，沙中線竣工或遙遙無期。
圖為暴徒破壞大圍站。 資料圖片

▲東鐵線設施屢遭破壞，工程團隊忙於搶修受毀設施。圖為
大學站內入閘機被破壞。 資料圖片


